
газета А лтайского государственного университета

№ 18 (1759) 
16 мая 2024 г.

15 мая в АлтГУ состоялся ректорский прием: Сергей Ни-
колаевич Бочаров встретился с лучшими абитуриентами ре-

гиона – призерами всероссийских олимпиад школьников. 
В мероприятии приняли участие и ответственный секре-

тарь приемной комиссии АлтГУ Екатерина Геннадьевна Ро-
манова и начальник отдела развития образования коми-
тета по образованию Барнаула Лариса Петровна Первун.

ХОРОШАЯ ТРАДИЦИЯ НОВОСТИ

ШЕЛКОПРЯД 
НАДЕЛАЛ ШУМУ

Ученые АлтГУ объяснили 
нашествие непарного шелко-
пряда в Чарышском районе.

Жители Чарышского райо-
на Алтайского края бьют трево-
гу из-за нашествия непарного 
шелкопряда. В социальных се-
тях появились фото, где видна 
многометровая паутина с гусе-
ницами, покрывающая расте-
ния и скалы. Биологи Алтайского 
государственного университета 
объяснили, почему этих насеко-
мых так много и чем они опасны.

Шелкопряд – это бабочка из 
семейства эребид. Непарным 
он называется потому, что са-
мец и самка различаются фор-
мой и окраской. Непарный шел-
копряд распространен в Сибири, 
для данного вида характерны 
вспышки массового размноже-
ния с объеданием растений на 
больших площадях. Объедают 
листву именно гусеница, а вот 
бабочки уже не опасны.

– Гусеницы непарного шел-
копряда очень прожорливы, они 
повреждают до 300 видов расте-
ний, почти все лиственные по-
роды. Особенно опасны они для 
садовых плодово-ягодных и де-
коративных растений. Если гу-
сеницы объедят листву, дерево 
не сможет за лето накопить пи-
тательные веществ, оно станет 
более подверженным заболева-
ниям и зимой просто может по-
гибнуть. Если вы увидели у себя 
на участке яйцекладки, похо-
жие на кусочки войлока, поста-
райтесь их как можно скорее 
убрать. Если же вы обнаружили 
гусениц – будьте осторожны. Их 
тела покрыты длинными воло-
сками, которые могут вызвать 
серьезное раздражение и мест-
ные аллергические реакции  при 
контакте с кожей, особенно со 
слизистыми оболочками. Обя-
зательно используйте перчат-
ки! – поясняет доцент кафедры 
зоологии и физиологии АлтГУ, 
кандидат биологических наук 
Татьяна Антоненко.

Повышению численно-
сти популяции вредителя во 
многом способствуют мягкие 
зимы. Взрослые бабочки появ-
ляются в середине или в конце 
лета. После спаривания сам-
ки откладывают яйца, из ко-
торых ранней весной выходят 
гусеницы. Вследствие боль-
шой парусности из-за воло-
сков порывы ветра способны 
подхватить их и перенести не-
редко за десятки километров 
от места вылупления. Поэтому 
массовая борьба с непарным 
шелкопрядом экономически 
нецелесообразна, считает кан-
дидат биологических наук, до-
цент кафедры зоологии и фи-
зиологии Ирина Кудряшова. 
Кроме того, в регионе срав-
нительно небольшие площа-
ди лиственных насаждений, 
которые все же способны вос-
становиться после однократ-
ного объедания.

Начало.
Окончание на стр. 3

ЖДЕМ САМЫХ ЛУЧШИХ

Ректор рассказал школьникам 
о плюсах поступления в АлтГУ, 
какие привилегии и бонусы уни-
верситет предоставляет талант-
ливым студентам. Сергей Ни-
колаевич, приветствуя ребят, 
отметил:

– Надо ли получать высшее об-
разование сегодня? Ответ – надо! 
Когда мы с вами говорим о выс-
шем образовании, то понимаем, 
что сразу выбираем траекторию, 
которая открывает вам двери в 
перспективное будущее. АлтГУ – 
самый большой вуз в Алтайском 
крае, он включает 9 институтов 
и колледж. Мы – современный 
университет, количество он-
лайн-курсов, которые реализует 
АлтГУ, превышает 18 тысяч! Алт-
ГУ – за цифровизацию! У нас уже 
действуют электронные зачетки, 
работает электронное расписа-
ние. Мы идем к цифровому уни-
верситету.

Как подчеркнул ректор, Алтай-
ский государственный универ-

ситет, пожалуй, единственный 
из вузов Алтайского края, ко-
торый предлагает столько воз-
можностей в научном и образо-
вательном развитии. Поэтому 
если студенты видят себя в на-
уке, хотят уже со студенческой 
скамьи участвовать в грантах, 
писать научные статьи, бывать 
в экспедициях – добро пожало-
вать в АлтГУ!

Школьники задавали ректо-
ру самые разные вопросы: ка-
кая стипендия у современно-
го студента, какие привилегии 
дает университет абитуриентам-
олимпиадникам, какие направ-
ления сегодня самые востребо-
ванные. Вот некоторые вопросы, 
заданные во время встречи.

Владислав Исак из барнауль-
ского лицея № 73 интересуется:

– Одной из тенденций совре-
менного образования является 
его гуманизация, которая про-
является в развитии гуманитар-
ных направлений вузов. В связи 

с этим значительно вырос инте-
рес абитуриентов именно к та-
ким направлениям. Тем не ме-
нее практика показывает, что 
выпускникам социальных и гу-
манитарных направлений при-
ходится сталкиваться с труд-
ностями при трудоустройстве в 
отличие от представителей тех-
нического и естественно-науч-
ного направлений. Хотелось бы 
узнать ваше мнение на этот счет.

– Что показывает мой личный 
опыт: если посмотреть на мой 
управленческий состав (прорек-
торы, начальники управлений), 
я бы не сказал, что среди них до-

минируют представители техни-
ческих специальностей. Как ни 
странно, очень высокие управ-
ленческие компетенции пока-
зывают филологи. У них очень 
упорядоченные знания. Люди гу-
манитарных специальностей об-
ладают интересным свойствами: 
начитанностью, хорошей памя-
тью, универсальностью. 

Фото Дмитрия ГЕРАЙКИНА
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лет исполнилось 
Рубцовскому 

филиалу Алтайского 
госуниверситета

28
июня ИМИТ АлтГУ 

проведет XXVII 
Всероссийскую 

научно-практическую 
конференцию

5
ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

мая в Музее истории 
АлтГУ им. В. И. Неверо-
ва откроется выставка в 
честь 50-летия студенче-
ских стройотрядов АлтГУ

20
км проехал на велосипеде 

специалист по связям с 
общественностью АлтГУ 

Никита Кихтев за эти 
праздничные выходные

125 3-е
место занял студент 

Колледжа АлтГУ Илья 
Гнездилов в олимпиаде 

«ПолитОлимп»

ЛЕТОПИСЬ

ЭТОТ ДЕНЬ 
МЫ ПРИБЛИЖАЛИ КАК МОГЛИ

9 мая университетский 
дворик АлтГУ был наполнен 
людьми – поводом стала тор-

жественная программа, по-
священная 79-летию со Дня 
Победы. Гости, заходившие 

во дворик, могли насладить-
ся не только патриотическим 

концертом, но и поучаство-
вать в работе интерактив-

ных площадок. Мероприятия 
проходили совместно с обще-
российским общественно-го-
сударственным движением 

детей и молодежи «Движе-
ние первых» и Фондом Влади-
мира Анатольевича Шамано-

ва «Защитники Отечества».

Уже с 11:00 были открыты вы-
ставка квадрокоптеров, современ-
ного вооружения, предметов граж-
данской обороны. Можно было 

пострелять в интерактивном тире, 
разобрать и собрать автомат, на-
писать письмо солдату, поесть на 
полевой кухне. Не только во дво-
рике, но и перед ним были откры-
ты площадки: стояла советская по-
жарная машина, в которой можно 
было посидеть и позвонить в коло-
кол, были развернуты центр спе-
циальной связи ФСО России и мо-
бильный пункт отбора на военную 
службу по контракту.

В 12:00 началась торжественная 
программа «В память о той весне». 
На ней с приветственным словом 
выступил ректор АлтГУ Сергей Бо-
чаров:

– Дорогие коллеги, дорогие сту-
денты, уважаемые барнаульцы! 
От всего сердца я поздравляю вас 
с 79-й годовщиной Великой Побе-
ды. Это особый праздник для нас, 
ведь Великая Отечественная вой-

на оставила след в каждой семье. 
К сожалению, история повторя-
ется. Сегодня нацизм поднял го-
лову. Снова бомбят наши города, 
снова гибнут люди, в семьи при-
ходит горе и снова бойцы, напря-
гая все свои силы, бьются с ковар-
ным и сильным врагом. Поэтому 
сегодня, Девятого мая, мы наде-
ваем георгиевские ленточки и го-
ворим слова благодарности как ве-
теранам, труженикам тыла, тем, 
кто ковал победу в 45-м году, так 
и тем, кто сегодня с оружием в ру-
ках защищает нас от врага на Укра-
ине. Сегодня важно сплотиться, и 
университеты не остаются в сто-
роне. Наши сотрудники, ученые, 
студенты организуют патриоти-
ческие мероприятия, сохраняют 
историческую память, участву-
ют в акциях поддержки бойцов 
СВО и членов их семей. Этот кон-
церт – вклад нашей молодежи в об-

щее дело. Я уверен, что творческие 
номера не оставят никого равно-
душными. Дорогие друзья, я по-
здравляю вас с праздником, желаю 
здоровья, благополучия и мирно-
го неба над головой. 

Также к зрителям обратились 
заместитель председателя комите-
та по делам молодежи Михаил Ла-
рин, председатель алтайской кра-
евой общественной организации 
участников специальной военной 
операции «Накат» Александр Ель-
ников и жена героя СВО социаль-
ный координатор Госфонда Татья-
на Григорьева. 

На мероприятии были не только 
студенты АлтГУ, но и дети, их ро-
дители, школьники. Для всех них 
День Победы значимый праздник, 
который отмечается всей семьей.

– Для меня 9 Мая это прежде все-
го память, которую нужно чтить не 
только нашим детям, но и взрос-

лому поколению, – рассказал «ЗН» 
Илья Черняк, председатель «Дви-
жения Первых» лицея № 121. – К это-
му светлому дню я готовлю в своей 
семье «Бессмертный полк», вспо-
минаем воевавших родственников.

С патриотическими номерами 
выступили коллективы Алтайско-
го госуниверситета – студия дуэт-
ного танца KUB’A, ансамбль танца 
«Родники», ансамбль современного 
танца «Психея», вокальная студия 
«СибириЯ», вокальная группа Yuna, 
ансамбль народной песни «Сказ» и 
другие с такими произведениями, 
как «Смуглянка», «Ты, Россиюшка 
моя», «За тебя, Родина», «Идет сол-
дат по городу», и другими.

В 14:30 программу празднич-
ных мероприятий продолжила 
концертная программа, органи-
зованная Фондом В.А. Шаманова 
«Защитники Отечества» «Покло-
нимся великим тем годам». Фонд 
Героя России, нашего земляка, уро-
женца Барнаула Владимира Шама-
нова проводит в Алтайском крае 
большую работу по военно-патри-
отическому воспитанию молоде-
жи, оказанию поддержки ветера-
нам боевых действий и их семьям. 
С приветственным словом к зрите-
лям обратилась исполнительный 
директор Фонда В.А. Шаманова На-
талья Хан. Она поздравила всех с 
праздником Великой Победы. В 
рамках концерта на сцене высту-
пили Александр Рухадзе, Мальви-
на Кириенко, ВИА «ДУША», группа 
солдатской песни «БАЧИ», оркестр 
ЗАТО Сибирский.

Завершила праздничный день 
концертная программа Алтайско-
го краевого дворца творчества де-
тей и молодежи «Победный май». 

Мстислав ВЯЗАНЦЕВ
Фото автора

Как в АлтГУ отметили 9 Мая
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ЗА ЧАШКОЙ ЧАЯ

ГЛАВНОЕ – УЧИТЬСЯ. И ПОБЕЖДАТЬ
Факт: в нашем уни-

верситете учится множе-
ство талантливых студен-

тов! Вот студент Колледжа 
АлтГУ Илья Гнездилов, на-

пример, занял призовое 
место в олимпиаде «По-

литОлимп». «ЗН» узнала у 
него, в чем секрет успеха.

Мы назначили встречу на 8 
мая, в теплый майский день. Я 
очень спешила к герою с очеред-
ного редакционного задания: воз-
вращалась с коллегами с лыжной 
базы АлтГУ, где мы устроили на-
стоящий тест-драйв велосипеда 
(об этом – в материале Дмитрия 
Герайкина в этом же номере). За-
бегаю в редакцию – и начинает-
ся беседа за чашкой чая.

– Илья, так сумбурно с тобой 
встретились. Расскажи для на-
чала, на каком направлении ты 
учишься? И кем видишь себя в 
будущем?

– Я – студент Колледжа АлтГУ, 
учусь на направлении «правоох-
ранительная деятельность», пер-
вый курс. Поступил сюда после 
девятого класса. Хочу получить 
среднее профессиональное обра-
зование, буду развиваться в юри-
дической сфере. Правоохрани-
тельная деятельность привлекла 
потому, что родственники рабо-
тали в Министерстве внутренних 
дел. После окончания СПО плани-
рую пойти на кафедру философии 
и политологии АлтГУ. Еще и пото-
му что в 2023 году я занял первое 
место в этой же олимпиаде, в «По-
литОлимпе», а в этом году снова 
занял призовое место.

– Как проходила олимпиа-
да? Сложно было?

– По политологии проводят 
много олимпиад, одна из них – 
«ПолитОлимп». Она проходит в 
два этапа: отборочный и финаль-

ный, который в свою очередь про-
водится дистанционно или очно. 
В самом начале олимпиады уча-
ствовало около 50 человек, допу-
стили 30 из них, а там сократили 
до пяти. Из АлтГУ я – единствен-
ный в числе призеров. Олимпи-
ада состояла из 30 тестовых во-
просов. Там смотрят основные 
аспекты политологии, именно, 
так скажем, старшей политоло-
гии, не для уровня 9-го класса, а 
уровня уже студента вуза. 

– Осилил?
– В прошлом году я к этой 

олимпиаде не готовился – и за-
нял первое место. А в этом гото-
вился, причем усиленно: общал-
ся с политтехнологами, слушал 
лекции, принимал участие в Дне 
политконсультанта, читал книги. 
И занял третье! Вот так бывает: в 

один год не готовишься и побеж-
даешь, а в другой готовишься и…

– Все равно побеждаешь!
– Да. Что запомнилось, так это 

финальное задание. Надо было 
написать эссе. Нам давалось три 
видеоролика, из них нужно вы-
брать один и проанализировать. 
У меня, например, были дипло-
матические переговоры между 
Китаем и Россией. Политология 
– не только политика, но еще и 
социология, подключаются дру-
гие сферы жизни. Было задание, 
где по цитате политика надо по-
нять, какой у него стиль прав-
ления. Любая олимпиада – от-
личная возможность повысить 
уровень знаний. 

– Ты в политике?
– Я вступил в 14 лет в ЛКСМ 

РФ – Ленинский коммунистиче-
ский союз молодежи Российской 
Федерации, в белокурихинское 
отделение. Через год переехал в 
Барнаул, вступил в эту же органи-
зацию здесь, стал первым секре-
тарем барнаульского отделения и 
членом краевого комитета. Поли-
тика интересует меня потому, что 
общественно-политическая мо-
лодежная организация обязыва-
ет интересоваться этим. Часто на 
митингах выступаю. Первого мая 
выступал, 7 ноября. Сейчас прохо-
дит акция «Кедр в каждый двор», 
ее суть в том, что каждый может 
позвонить и заказать кедровый 
саженец, чтобы высадить его в 
своем дворе. Готовимся к выбор-
ной конференции КПРФ.

– А кто из политиков твой са-
мый любимый?

– Политик – зеркало народа, то 
есть он отражает интересы наро-
да. Какой народ, такой и политик. 
Кого могу выделить? Скорее все-
го, Дениса Андреевича Парфе-
нова – депутата Государствен-
ной думы от Коммунистической 
партии Российской Федерации. 
А из всех политиков, за все вре-
мя, Владимир Ильича Ульянова, 
то бишь Ленина.

– На кого равнялся и равня-
ешься?

– Хороший базис мне дают 
книги выдающихся политиче-
ских деятелей. Я читал Влади-
мира Ильича Ленина, его «Го-
сударство и революцию», Карла 
Маркса – «Капитал» и совместный 
с Фридрихом Энгельсом «Мани-
фест Коммунистической партии» 
от 1848 года. Из современников 
– «Как выиграть выборы без ад-
министративного ресурса. Реко-
мендации опытного политтех-
нолога» – автор Евгений Ланкин, 
2015 год. Также у меня был на-
ставником политтехнолог Мати-
ас Владимирович Дениц. 

– Чем интересуешься еще?
– Занимался английском язы-

ком, с детства хожу в спортивную 
секцию по футболу, состою в во-
лонтерском отряде «Бумеранг» 
при Колледже АлтГУ, хожу на го-
родские исторические кружки. 
Раньше еще играл на баяне.

– Девиз по жизни?
– Любимый девиз: «Учиться, 

учиться и еще раз учиться» из 
апрельских тезисов Владимира 
Ильича. Конечно, полная фра-
за: «Учиться, учиться, и еще раз 
учиться заветам коммунизма», 
как он говорил. Еще одна цитата, 
автор которой Шарль де Монта-
ламбер: «Если ты не занимаешь-
ся политикой, то политика зай-
мется тобой». 

 
Эля ПЕТРЕНЕВА

ХОРОШАЯ ТРАДИЦИЯ

С точки зрения управления ска-
жу, что представители гуманитар-
ного образования не проигрывают. 
Там, где требуются глубокие тех-
нические знания, конечно, нуж-
ны специалисты, например, про-
граммисты.

Эллада Рощупкина из барнауль-
ской гимназии № 69 уточнила, ка-
кие привилегии действуют в АлтГУ 
для победителей и призеров все-
российских олимпиад школьников.

Елена Геннадьевна Романова от-
ветила:

– Бесусловно, победители и при-
зеры Всероссийских олимпиад 
школьников поступают к нам вне 
конкурса – без экзаменов. Нужно 
принести документы, и мы вас за-
числим. Отмечу, весь первый курс 
те, кто поступил как призер или 
победитель таких олимпиад, бу-
дет получать повышенную стипен-
дию от АлтГУ размером до 30 ты-
сяч рублей. 

Матвей Никитенко из поселка 
Комсомольский Павловского райо-
на – победитель отраслевой олим-
пиады школьников «Газпром» по 
профилю «информатика». Сейчас 
Матвей оканчивает 11-й класс и ду-
мает о поступлении в институт ма-

ЖДЕМ САМЫХ ЛУЧШИХ
Окончание.

Начало на стр. 1

тематики и информационных тех-
нологий АлтГУ. Матвей говорит:

– С 12 лет я увлекся информа-
тикой, изучил несколько языков 
программирования, и сейчас это 
мне дает возможность даже будучи 
школьником иметь хорошую под-
работку. Свой первый заказ я полу-
чил в 16 лет. Уже год я зарегистри-
рован на бирже IT-фрилансеров и 
сейчас работаю удаленно с круп-
ной корейской компанией – мы 
разрабатываем сервис для обуче-
ния корейскому языку мигрантов. 
Но высшее образование для меня в 

приоритете, я хочу получить боль-
ше знаний для реализации своей 
мечты. В моих планах разработать 
крутое отечественное ПО для ком-
пьютеров, чтобы оно не уступало 
привычным западным. Вообще я 
считаю, что программная инже-
нерия – это тренд на ближайшие 
годы и именно в этой сфере нужно 
развиваться и учиться. Если посту-
плю в АлтГУ, буду рад участвовать в 
проектах по IT-направлениям.

Дмитрий ГЕРАЙКИН
Фото автора
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5 июня институт математики 
и информационных технологий 
проводит XXVII Всероссийскую 

научно-практическую конфе-
ренцию с международным уча-

стием «Математики Алтайскому 
краю (МАК-2024)». Конференцию 
организуют Алтайский государ-
ственный университет, Восточ-
но-Казахстанский университет 

им. Сарсена Аманжолова, Северо-
Казахстанский государственный 

университет им. Манаша Козыба-
ева, Денауский институт предпри-
нимательства и педагогики Респу-

блики Узбекистан. «ЗН» спросила 
у наших математиков, какие про-

блемы они решают и почему 
так значима эта конференция.

Сергей Вадимович Дронов, к. 
ф-м. н., доцент кафедры математи-
ческого анализа: 

– Математика – наука во многом 
индивидуальная. Но когда варишься 
в собственном соку, хороших резуль-
татов ждать не приходится. Поэто-
му общение с коллегами необходи-
мо. Например, я вижу, что результаты 
моей работы можно применить в 
медицине, а оказывается, их мож-
но применить и в садоводстве. Моя 
область математики – это интеллек-
туальный анализ данных, работа с 
ними, их обработка, принятие оп-

тимальных решений. Основная об-
ласть, в которой мои результаты при-
меняются, – это медицина. У медиков 
постоянно возникают задачи. Среди 
медиков очень много перфекциони-
стов, они хотят, чтобы все блестело 
и сияло. Но, попав в область приме-
нения статистических данных, они 
начинают теряться, потому что для 
решения одной и той же задачи пред-
лагается много разных методов. По-
могать медикам интерпретировать 
то, что, получается, комбинировать 
данные, предлагать что-то новое – 
это моя задача!

Надежда Владимировна Баянова, 
к. ф-м. н., доцент кафедры алгебры и 
математической логики:

– Я занимаюсь теорией упорядо-
ченных групп. Проблем в этой нау-
ке, конечно, много. Кафедра алгебры 
активно участвует в конференции 
«МАК». Для преподавателей это воз-
можность предоставить свои науч-
ные исследования за год. Для сту-
дентов – увидеть, чем занимаются 
их преподаватели, узнать новые на-
правления в алгебре и приобщиться 
к миру науки. В настоящее время кол-
леги работают над классификацией 
конечных колец, описанием графов 
делителей нуля алгебраических си-
стем. А также актуальными вопро-
сами многообразий групп и колец. 

МНОГАЯ ЛЕТА

ЖИЗНЬ НА БУМАГЕ
У начальника общего отдела АлтГУ Татьяны Клещевой – юбилей

«ЗН» поздравляет с юби-
леем Татьяну Васильевну 
Клещеву, начальника об-

щего отдела АлтГУ и препо-
давателя Колледжа АлтГУ.

Вообще говоря, Татьяна Васи-
льевна – учитель русского языка и 
литературы, она окончила АлтГПУ 
в 1997 году. А в университет при-
шла работать 21 год назад, в сен-
тябре 2003-го. И первоначально 
чуть меньше года отработала на 
кафедре педагогики у академи-
ка Юрия Васильевича Сенько. Уже 
затем перешла в канцелярию. Тог-
да ее рабочее место находилось 
там же, где и сейчас, в 113М. Но 
вот делопроизводство, что при-
мечательно, тогда велось совсем 
по-другому.

– Структурные подразделе-
ния от руки писали документы. 
И было бюро, в котором маши-
нистки набирали текст, вот я там 
и работала. В 2004-м в универси-
тет пришла Татьяна Анатольевна 
Шехтман, начальник управления 
документационного обеспечения. 

Коллектив у нас, надо заметить, 
дружный. Например, Светла-
на Николаевна Рыкова и Светла-
на Владимировна Зайцева рабо-
тают вместе со мной уже больше 
10 лет. И неспроста отдельное та-
кое управление существует: у нас 
в университете огромный доку-

ментооборот. Помню, когда была 
проверка госархива, эксперты от-
метили, что документооборот в 
АлтГУ больше, чем в каком-ни-
будь муниципалитете! 

Действительно, через канце-
лярию АлтГУ проходит много до-
кументов: входящих документов 

около шести тысяч в год, исходя-
щих примерно столько же. 

Уже в 2014 году, как рассказы-
вает Татьяна Васильевна, универ-
ситет внедряет систему «Дело» – 
электронный документооборот, 
который значительно расширил 
возможности работы общего от-
дела. Это, отмечает наш юбиляр, 
современный и удобный шаг впе-
ред. Тем более последние два-три 
года происходят глобальные из-
менения, все уходит в цифру. Об 
этой системе и не только Татья-
на Васильевна рассказывает сту-
дентам Колледжа АлтГУ – делится 
профессиональным опытом, чи-

тая курсы по документоведению 
и ДОУ, то есть документационно-
му обеспечению управления.

– Несмотря на то, что у меня 
высшее педагогическое образова-
ние, преподавать в колледже я на-
чала не сразу. В 2012-м окончила 
факультет политологии по специ-
альности «архивоведение и доку-
ментоведение». Получила второе 
высшее образование по специаль-
ности. И одна из моих преподава-
телей уволилась. Она попросила 
дочитать за меня свой курс. Я тут 
же начала готовиться – и дочита-
ла. С тех пор и преподаю. Безус-
ловно, это дает мне силы, работать 

со студентами очень интересно. 
Держишь себя в тонусе, ведь что-
бы преподавать, важно обновлять 
свои знания, в моем случае – от-
слеживать законодательство, из-
учать новые методы работы с до-
кументами. 

Чтобы преподавать, уверена Та-
тьяна Васильевна, общей культу-
ры недостаточно – нужно знать и 
цифровую культуру тоже. Не толь-
ко свою профессию. В пандемию, 
скажем, многие учились создавать 
курсы на общеобразовательной 
платформе Moodle. 

– Кроме того, я столкнулась с 
федеральным проектом «Демо-
графия», когда люди могут по-
лучить образование, а значит, и 
новую профессию или повысить 
квалификацию в уже имеющейся 
за счет федеральных средств. Пару 
лет назад при поддержке ИИМО 
мы создали один такой образова-
тельный курс по повышению ква-
лификации, направления «архи-
воведение и документоведение».  

Татьяна Васильевна любит не 
только преподавать, но и путеше-
ствовать. И что самое интересное, 
если раньше можно было чаще бы-
вать в заморских местах, то сейчас 
– в родных, не менее красивых. 
Москва, Санкт-Петербург, Костро-
ма, Ярославль, Суздаль, Плёс… Те-
перь наша героиня мечтает съез-
дить в Нижний Новгород и Казань, 
а еще – в Ростов Великий.

– Что еще дает мне силы? Лю-
бимая дочь Аня! Она поступила 
в лингвистический институт на 
базе педагогического универси-
тета, изучает английский и фран-
цузский, занимается волонтер-
ством. И я этому бесконечно рада.

Дмитрий ГЕРАЙКИН  
Фото автора

АКЦЕНТ

Уже в 2014 году, как рассказывает Татьяна Васильевна, 
университет внедряет систему «Дело» – электронный 
документооборот, который значительно расширил 
возможности работы общего отдела.

ГОВОРИТ
Д’ОПРОС «ЗН»
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Елена Владимировна Понькина, 
канд. техн. наук, доцент, заведующая 
кафедрой теоретической кибернети-
ки и прикладной математики:

– Мы в содружестве с кафедрой ин-
форматики занимаемся прикладными 
задачами. То есть прикладной наукой. 
Вы знаете, что есть наука классическая: 
алгебра, физика, химия. Мы же решаем 
прикладные задачи в области эконо-
мики, разработки различных инфор-
мационных технологий, приложений. 
В том числе занимаемся анализом зем-
лепользования, пространственным 
анализом. Последние годы реализу-
ется секция по бизнес-информатике, 
бизнес-аналитике. Я – модератор этой 
секции. Наши студенты выполняют, 
например, такие задачи. Магистрант 
Александр Берестов исследует клима-
тические факторы, влияющие на изме-
нение аграрного землепользования с 
1971 по 2020 годы в Монголии. Темы на 
МАК’е – интересные и разнообразные. 
Свои труды представят аспиранты, ма-
гистранты и наиболее продвинутые 
бакалавры. Хочу отметить одного та-
лантливого студента-бакалавра Ники-
ту Шевченко, в нашем институте он бу-
дет готовить диплом как стартап.

Александр Алексеевич Папин, д-р 
физ.-мат. наук, заведующий кафедрой 
дифференциальных уравнений:

– Преподаватели кафедры актив-

но участвуют в региональных, феде-
ральных образовательных и научно-
технических программах и проектах, 
в реализации региональных межву-
зовских программ по приоритетным 
направлениям науки и техники, яв-
ляясь также и научными руководите-
лями ряда проектов.

Сотрудники кафедры принимают 
участие в организации и проведении 
региональных (МАК – ежегодная кон-
ференция «Математики Алтайскому 
краю»), международных («Математи-
ческие методы в механике природных 
сред и экологии», 2002 г.) и всероссий-
ских с участием зарубежных ученых 
(«Задачи со свободными границами», 
2002, 2005, 2008, 2012 гг.) научных кон-
ференций.

Международные связи кафедры 
включают в себя контакты с научны-
ми и образовательными учреждени-
ями Германии, Италии, Португалии, 
Бельгии и других стран. Особенно 
прочные научные связи установи-
лись с Германией. В 2001 и 2003 гг. О.Н. 
Гончарова получала стипендию фон-
да Гумбольдта для научной работы в 
Германии. Развиваются связи с инсти-
тутом Uliss Dini во Флоренции: в 1991 и 
2003 гг. А.Г. Петрова стажировалась в 
этом институте. С.П. Семенов стажи-
ровался в университете г. Балтимора 
(США) и в Ольфенбургском универ-
ситете им. К. Оссецкого (Германия).

Денис Юрьевич Козлов, заведую-
щий кафедрой информатики, канди-
дат физ.-мат. наук, доцент: 

– Научно-исследовательская рабо-
та преподавателей кафедры является 
неотъемлемой частью их деятельно-
сти в университете.

Тематика научных исследований 
связана с исследованием и разработ-
кой современных информационных 
технологий и соответствует профи-
лю кафедры: анализ данных и ма-
шинное обучение; обработка и ана-
лиз изображений; анализ и обработка 
текстов на естественном языке; мно-
гопользовательские информацион-
ные системы; интернет-технологии 
и веб-программирование; базы дан-
ных, методы и технологии обработки 
данных; интеллектуальные системы; 
геоинформатика; методология поис-
ка; инновационные образовательные 
технологии. Студенты, специализи-
рующиеся на кафедре, выполняют 
научно-исследовательскую работу в 
рамках учебных практик, курсовых 
и выпускных квалификационных ра-
бот по тематике научных направле-
ний своих научных руководителей, 
а также ежегодно участвуют в конфе-
ренции «МАК». 

Дмитрий ГЕРАЙКИН
Фото автора

НАПРАВЛЕНИЯ МАК-2024

Ф
ундаментальная и прикладная математика – алгебра 
и математическая логика, геометрия и анализ, диф-
ференциальные уравнения, математические методы 
и модели механики, математическое и компьютерное 

моделирование.

Ц
ифровая экономика – математические методы и инфор-
мационные технологии в управлении социально-эко-
номическими и эколого-экономическими процессами.

С
овременные информационные и вычислительные тех-
нологии в прикладных задачах – Биокибернетика, био-
информатика, программная инженерия, интеллектуаль-
ный анализ данных, математическое моделирование и 

информационные технологии в биологии, медицине, экологии и 
природопользовании.

И
нформационные технологии и системы искусственного 
интеллекта – методы и модели искусственного интел-
лекта, интеллектуальные информационные системы, 
технологии работы со знаниями, технологии програм-

мирования с использованием вычислительных систем и их приме-
нение в задачах моделирования поведения сложных технических 
систем и процессов в естественно-научных областях.

Ц
ифровые и информационные технологии в профессио-
нальном образовании – цифровые трансформации в об-
разовании; информатизация образования и методика 
электронного обучения; образовательные ресурсы, ин-

формационные базы и комплексы.

По вопросам работы конференции обращаться к председателю 
оргкомитета конференции Евгению Петровичу Петрову. 

Тел.: +7 (3852) 298-137, e-mail: pep@mail.asu.ru.

РАЗВЛЕЧЕНИЕ ДО СЕДЬМОГО ПОТА
СПОРТПЛОЩАДКА

В АлтГУ есть множество 
активностей – музыка, тан-

цы, фотография, наука… 
Одним из столпов, конеч-
но же, является спорт. Со-

вет спортивных организа-
торов АлтГУ «ФОРС» – не 
просто университетский 

спортклуб, а место, в кото-
ром студенты могут реали-

зовать свои смелые спортив-
ные идеи. Павел Бастрыгин, 
глава пресс-центра ССК, рас-

сказал «ЗН» о клубе, его ра-
боте и немного о себе.

Чем занимается университетский спортклуб и зачем ему пресс-центр

– Расскажи немного о спортив-
ном клубе

– «ФОРС» – студенческий спор-
тивный клуб под эгидой Ассоциа-
ции спортивных клубов России на 
базе АлтГУ. Целью нашей работы 
является привлечение студентов 
к занятию физической культурой 
и спортом, проведение массовых 
спортивных мероприятий, участие 
в соревнованиях между высшими 
учебными заведениями, популя-
ризация здорового образа жизни и 
развитие массового спорта в стенах 
АлтГУ, возможность предоставить 
студентам площадку для реализа-
ции своих смелых идей в области 
спорта.

– Зачем ему нужен пресс-
центр?

– Если коротко, то пресс-центр 
играет важную роль в информаци-
онной поддержке клуба, обеспечи-
вая оперативную передачу ново-
стей, результатов матчей, интервью 
с игроками и тренерами, анонсиро-
вание мероприятий и прочую со-
путствующую информацию. Все, 
что касается спорта в АлтГУ, – на 
нашем ССК. Мы проводим внутри-
вузовские, региональные, всерос-
сийские соревнования, которые 

требуют освещения.
Пресс-центр служит отличной 

платформой для реализации сме-
лых решений студентов в области 
спорта и открывает дорогу будущим 
специалистам. Например, через нас 
прошли такие люди, как Артем Та-
расов (бывший корреспондент «Ка-
тунь 24»), Алексей Любар («Вести 
Алтай»), Эльдар Керимов (коорди-
натор АССК в Сибирском федераль-
ном округе) и многие другие.

– В чем заключается суть твоей 
работы в нем? Какие у тебя обя-
занности?

– Глава пресс-центра отвечает 
за выпуск контента в VK. Моя за-
дача – отредактировать и подгото-
вить медиапродукт. Помимо этого, 
на мои плечи ложится планирова-
ние будущих рубрик, обсуждение 
контент-плана и так далее. Благо, 
я всегда могу положиться на наших 
креативных ребят из медиаштаба 
и председателя ССК Кирилла Саф-
ронова. Они – самое ценное, что у 
нас есть. 

– Почему ты пошел работать в 
пресс-центр?

– Как сейчас помню – был конец 
октября. Я в Новосибирске у знако-
мого. В чат в VK приходит сообще-
ние от нашего куратора, Лизы Ра-
китской, о наборе в пресс-центр: 
«Всем любителям спортивной жур-
налистики». Я незамедлительно от-
кликнулся и прошел отбор. С этого 
момента и началось мое увлека-
тельное путешествие в мир акти-
визма. Откликнулся, потому что 
очень люблю спортивную журна-
листику. Ради нее я и поступил на 
соответствующее направление. В 
«ФОРСе» я сразу же начал активно 
пробовать себя в роли текстовика 
и видеографа, реализовывать раз-
личные спортивные проекты и по-
могать организовывать оздорови-
тельные мероприятия. В будущем, 

надеюсь, это поможет мне в освое-
нии профессионального поприща.

– Расскажи о себе: откуда ты, 
на каком направлении учишься, 
какие увлечения, помимо спорта.

– Я – студент 2-го курса ИГН по 
направлению «журналистика». При-
ехал в столицу Алтайского края из 
Норильска. Это маленький север-
ный город за полярным кругом на 
отшибе Красноярского края. Решил 
приехать учиться в АлтГУ, потому 
что слышал много хорошего о уни-

верситете, а также у меня в Барна-
уле живут родственники. Моя цель 
– стать спортивным журналистом. 
С самого детства я завороженно 
наблюдал за футболом, теннисом, 
хоккеем и думал лишь об одном – я 
хочу также! Занимался мини-фут-
болом, играл на позиции вратаря в 
молодежке МФК «Норильский Ни-
кель» и даже успел выиграть не-
сколько трофеев, но... Травма ре-
шила иначе. Теперь я нашел свое 
будущее в СМИ и делаю все возмож-
ное для достижения цели. 

После получения травмы ноги я 
принял решение оставить спорт и 
сконцентрироваться на учебе. Сей-
час предпочитаю занятиям спор-
том – его просмотр.

Помимо спорта, увлекаюсь из-
учением славянских языков (серб-
ский, польский). Изучаю историю 
Европы от античности до наших 
дней. В целом меня можно охарак-
теризовать как человека с гумани-
тарным складом ума. 

– Работаешь ли ты по про-
филю?

– В данный момент я прохожу 
практику в местном издании «Ар-
гументы и Факты – Алтай». В сво-
ем пресс-центре часто выполняю 
роль пишущего журналиста и ре-
дактора. Совсем недавно дебюти-
ровал в качестве комментатора на 
играх АССК по футзалу. В будущем 
планирую и дальше развиваться в 
качестве журналиста.

– Согласен ли ты с фразой 
Уинстона Черчилля: «Своим дол-
голетием я обязан спорту. Я им 
никогда не занимался»?

– Замечательная цитата вели-
кого человека. В какой-то степени 
даже характеризует меня. Однако 
я не согласен. Спорт – это прежде 
всего здоровье, наш самый ценный 
ресурс, который мы должны бе-
речь. Я бы мог сейчас вам расска-
зать монотонную лекцию о поль-
зе активного образа жизни, но не 
буду. Отмечу лишь то, что спорт 
– отличный инструмент для раз-
вития soft skills человека, ведь мы, 
помимо укрепления иммуните-
та, прокачиваем силу духа, волю 
к свершениям, скорость принятия 
решений и так далее. Занимайтесь 
спортом, друзья, и не болейте! 

Мстислав ВЯЗАНЦЕВ
Фото Дмитрия ГЕРАЙКИНА

ГОВОРИТ ИМИТ
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Считать недействительным:
1) студенческий билет № К.205С9/48 на имя Грехова Евгения Андреевича;
2) студенческий билет № К.207С11/40 на имя Гайнулина Даниила Анатольевича;
3) студенческий билет № 9.201-2/2 на имя Андреевой Марии Андреевны;
4) студенческий билет № 8.218/34 на имя Толстых Данила Евгеньевича;
5) студенческий билет № 3.304/79 на имя Моль Владлена Владимировича;
6) студенческий билет № 8.118/52 на имя Кныевой Анастасии Евгеньевны;
7) студенческий билет № К.306С9/64 на имя Никулина Никиты Станиславовича.

ТОСКА ОБЪЯВЛЕНИЙ

АЗБУКА ЭМОДЗИ

СТАВЬТЕ ДВА ГЛАЗА
Люди постоянно используют эмодзи в переписках, не всег-

да задумываясь: «А что же они значат?» А между прочим, у 
каждого из них – свой смысл. В этом номере мы разберем 
не самые очевидные смайлики и составим своего рода азбу-
ку эмодзи.

Прямой смысл эмодзи
🙏 – многие ассоциируют этот эмодзи с молитвой и часто ис-

пользуют его со следующими фразами: «Надеюсь, все получится», 
«Умоляю», «Прошу». Но оказывается, это обозначение возникло из 
японской привычки складывать ладони в знак благодарности. По-
этому по первоначальному замыслу такой символ нужно исполь-
зовать в значении «спасибо». 
👇– хотите рассказать о плохом настроении? Если вы живете на 

Востоке, то можете сделать это именно таким символом. Так ска-
зать, аналог нашего большого пальца вниз, только еще и с указа-
тельным пальцем. Это означает: «Все плохо».
📛– используете ли вы этот эмодзи? Если да, то наверняка в 

каком-то негативном, точнее, саркастичном значении. Но все куда 
милее. Как оказалось, это стилизованный тюльпан, а белый пря-
моугольник – бейджик, куда записывают имя ребенка в детском 
саду. Такая практика распространена в Японии. В каком случае 
можно использовать этот эмодзи? Например, для того чтобы по-
казать: вы не знаете, как зовут вашего собеседника, и потому жде-
те, что он представится.
🆖– если вам попадался на глаза такой значок, а вы не понима-

ли, что он означает, то сейчас я вам объясню. Этот эмодзи появил-
ся из английского языка, от сокращения словосочетания No Good, 
то есть «Ничего хорошего». В азиатских телепередачах под таким 
значком показывают бекстейджи со всеми провалами, оговорка-
ми и другими ляпами. Придумать применение такому эмодзи до-
вольно просто. Ведь он называет вещи своими именами: если что-
то не хорошо – так и говорите, а вернее, показывайте. 
❣– благодаря этому эмодзи вы можете выразить искреннее со-

гласие с собеседником, от всего сердца, так сказать. Символ так и 
называется: «Восклицательное сердце». Как романтично!
💖– если вам надоели однообразные признания в любви с крас-

ными сердцами, то используйте это. Оно выражает целое посла-
ние собеседнику: «Ты моя вселенная». Ну просто прелесть, что 
только любовь не делает с людьми! Полюбили кого-то – смело от-
правляйте это большое звездное розовое сердце.

Переносный смысл эмодзи
Также есть определенная категория эмодзи, используемых в 

ироничном ключе. Такая тенденция стала прослеживаться в по-
колении зумеров, которые могут использовать смеющийся смай-
лик не потому, что им смешно, а потому, что это кринж. То есть 
испанский стыд. Приведем примеры таких переносных эмодзи.
😭– если ваша модная подружка или младший брат плачут в 

сообщениях, они не всегда имеют в виду настоящие слезы. Часто 
таким смайликом выражают умиление, смех или другие прият-
ные эмоции. Пример такого умиления: «Посмотри, как мило ест 
этот кролик »
👀– часто используется в выражении интереса к теме. Иногда 

употребляется, чтобы обратить внимание на что-то странное или 
неправильное. Например, вы увидели, как ваш однокурсник бес-
совестно списывает – ставьте два глаза.
💅– выражение уверенности в себе. Дополняет дерзкий тон или 

поддержку своей «бести» или лучшего друга. Такая SLAY-эстетика. 
Ну то есть крутая. Даже очень. Можно использовать и так: «Сде-
лала крутой маник  ».
🐋– просто необычная реакция для сообщений в Телеграме. 

Выражает все что угодно, ставят, когда не знают, что ставить. В 
общем, если сомневаетесь в эмодзи – то кит! 
👉👈– выражает смущение, стеснительность, неловкость. Лю-

бимый смайл интровертов, которых все пугает в этой жизни. «Мне 
латте, пожалуйста 👉👈»

Поздравляем! Теперь и вы можете хвастаться друзьям, что зна-
ете, чем кит отличается от тюльпана с бейджиком и когда лучше 
поставить ноготочки. Круто же  

Эля ПЕТРЕНЕВА

В ЭФИРЕ

МОЯ ЖИЗНЬ – РАДИО
7 мая в России отмеча-
ется День радио. Имен-

но в этот день в 1895 году 
Александр Попов на за-

седании Физического от-
деления Русского физи-

ко-химического общества 
продемонстрировал свое 
изобретение – радио. По 
опросу ВЦИОМ каждый 

второй россиянин до сих 
пор пользуется творением 
Александра Степановича! 

По этому поводу корре-
спондент «ЗН» пообщался 

со студенткой 4-го курса 
направления «журнали-

стика», а по совместитель-
ству главным редактором 

университетской радио-
станции «Планета Радио» 

Елизаветой Козубенко.

Почему достучаться до радиослушателя сложнее, чем до читателя?

Почему вы пошли на ра-
ботать на радио?

Радио – это одно из 
первых, что мне предложили, и я 
решила попробовать себя именно 
в нем. Это не было каким-то целе-
направленным выбором. Просто 
предложили, просто решила пой-
ти. Но потом меня это затянуло…

С первого курса я хотела попро-
бовать себя в журналистике. Мне 
было интересно узнать, что это та-
кое с точки зрения практики. Уни-
верситет, это, конечно, хорошо, те-
оретические знания нужны, но 
практика привлекала меня боль-
ше. Я уже хотела попробовать себя 
в качестве настоящего корреспон-
дента и пошла на нашу студенче-
скую радиостанцию «Планета Ра-
дио». Тогда там работала Наталья 
Андронова, еще студентка, обуча-
ла других студентов делать радий-
ные программы. Мы были «насто-
ящими корреспондентами» – у нас 
были свои рубрики, делали матери-
алы. Нас учили от и до – от нахож-
дения контакта с героем материа-
ла до монтажа. 

Как я попала на «Радио России – 
Алтай»? Да вот так, собственно, и 
попала: Наталья Андронова, про ко-
торую я уже говорила, предложила 
мне делать у них программу «Фа-

культатив» про студентов. На тот 
момент девочка-корреспондентка 
переходила на старший курс и в свя-
зи с учебой не могла дальше вести 
рубрику, поэтому искали новых лю-
дей. Так я познакомилась с Марией 
Рудаковой. По началу у меня были 
скромненькие материалы, героя-
ми были мои знакомые, потому что 
было волнительно брать интервью у 
незнакомых людей, вдруг я спрошу 
что-то не так? Сейчас это уже вы-
работалось на каком-то автомате.

Опишите свой типичный 
рабочий день.

Я работаю в двух ме-
стах – руководителем «Планеты 
Радио» и корреспондентом на «Ра-
дио России – Алтай». 

На «Планете Радио» моя ос-
новная задача научить студентов 
младших курсов делать радийные 
программы. Например, приходит 
студент и говорит: «Я хочу попро-
бовать научиться делать радиопро-
граммы». Я разбираю со студента-
ми основы радиожурналистики уже 
на практике. 

На «Радио России» я продолжаю 
вести рубрику «Факультатив», в ко-
торой рассказываю об интересных 
и активных студентах. Програм-
му «Студия Кактус» веду совмест-
но с Марией Рудаковой, в которой 
я делаю материалы на проблемные 
темы и мы, совместно с различны-
ми экспертами, обсуждаем их, ино-
гда спорим, разъясняем, совету-
ем. Третья рубрика – «Так можно». 
Специфика этой программы в том, 
что я беру портретное интервью у 
человека, а потом разбираю его. 

Какова специфика радий-
ной деятельности?

У текстовиков (тех, кто 
пишет тексты, например у газетчи-
ков) есть хотя бы фотография. Да, 
они пишут текст, но к нему прикла-
дывается снимок. И читатель, так 
же как и телезритель, видит картин-
ку. Аудитория понимает, о чем речь, 
и человек, взглянув на изображе-
ние, может понять, о чем материал, 
даже не читая текст или не включая 
звук. Специфика радио – это пере-
дать слушателю через свои слова 
и голос ситуацию, проблему. У ра-
дийщика довольно сложная рабо-
та – ему нужно написать текст так, 
чтобы человек понял. И не просто 
понял и представил картинку в го-
лове, а еще и проникся. Нам слож-

нее достучаться до человека. 

Что привлекает в рабо-
те на радио? Что не нра-
вится?

Не могу сказать, что у меня это 
привычка, но я уже просто не пред-
ставляю свою жизнь без радио. 
Сейчас я работаю руководителем 
«Планеты Радио» и моя жизнь – это 
радио. Каждый день я делаю мате-
риалы, помогаю студентам делать 
уже их работы. Мне уже сложно 
представить себя в какой-то дру-
гой сфере. Был опыт в тексте, пи-
сала на сайте «Алтапресс», немно-
го работала в «Алтайской правде». 
Текст – это основа журналистской 
деятельности, их пишут все: и те-
левизионщики, и газетчики, и ра-
дийщики. Но радио – это что-то не-
обычное, интересное. Да и просто 
нравится. Нет такого ощущения, 
что что-то не нравится. Конечно, 
бывают сложные ситуации, когда, 
например, герой не приходит на ин-
тервью или не хочет отвечать на во-
просы. Но это уже дело не в радио. 
Наверное, мне нравится все.

Что вы можете посовето-
вать тем, кто хочет на-
чать работать на радио?

Как таковых советов нет, потому 
что если человек хочет, то он идет и 
делает. Могу дать рекомендацию – 
не бояться. Когда мы только-толь-
ко начинаем делать материал, то мы 
боимся, что человек нас оттолкнет, 
или мы его обидим, оскорбим. Но в 
этом и есть вся суть журналистики. 
Как мне сказала одна очень мудрая 
женщина, журналист не может раз-
бираться во всех темах, на то он и 
журналист. Когда мы берем интер-
вью у человека, мы узнаем от него 
то, что мы хотим узнать. 

Вторая рекомендация – это не 
бояться новых тем и форматов. 
Нужно пробовать, потому что вме-
сте с новыми героями и темами мы 
узнаем новое и познаем мир. Вооб-
ще, работа журналиста – это узнава-
ние чего-то нового. Работа доволь-
но эмоциональная, поэтому нужно 
иметь в себе внутренний стержень 
желания научиться чему-то и быть 
коммуникабельным.

Мстислав ВЯЗАНЦЕВ

ТОЛЬКО ФАКТЫ

Первую радиограмму в марте 1896 года отправил Александр Попов, 
и она содержала всего два слова: «Генрих Герц».

Первая в мире интернет-радиостанция появилась в 1993 году. Это 
Internet Talk Radio.

Первым в мире политическим событием, информация о котором 
была передана по радио, стала Октябрьская революция 1917 года. 

Эйфелева башня обязана своим долголетием именно радио. Ее 
возвели специально для Всемирной выставки 1889 года, а по прошествии 
20 лет был запланирован ее демонтаж. Однако при открытии радио 
было решено установить на ней антенны для большей дальности и 
силы сигнала, что и спасло символ Парижа.
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РАНДОМНЫЙ ГЕРОЙ

ГОВОРЯТ ВЕЛОСИПЕДИСТЫ
Евгений Канаев, Колледж АлтГУ, направление «туризм и го-

степриимство»:
– Я большой любитель велосипедов! Это помогает мне поддер-

живать физическую форму и сохранять здоровье. Каждый день, 
конечно, не катаюсь, но на выходных покататься не против. Езжу 
обычно на современном горном велосипеде, но иногда выезжаю 
и на раритетном советском «Старт-Шоссе» 1980 года выпуска. На 
данный момент занимаюсь восстановлением еще одного рарите-
та – велосипеда «Спутник» 1973 года выпуска.

Никита Митрофанов, Колледж АлтГУ, направление «инфор-
мационные системы и программирование»:

– Катаюсь на велосипеде каждый день, велосипед помогает мне 
расслабиться после тяжелого дня. Катание на велосипеде придает 
мне энергии. Часто я катаюсь с друзьями, мы выбираем различ-
ные варианты маршрута. Для меня катание на велосипеде что-то 
особенное и необычное.

Владислав Спиридонов, Колледж АлтГУ, направление «ин-
формационные системы и программирование»:

– Могу съездить на велосипеде на учебу, работу и даже в дру-
гой город

Я огромный любитель велоспорта, в прошлом участник и при-
зер велосоревнований, таких как ХСО «Елочка», ХСО «Белочка», 
веломарафоны Pulse и другие, а также любитель просто покатать-
ся на далекие расстояния (личный рекорд 100 км).

Для меня велопокатушки – это отличный способ отвлечься от 
городской суеты, отдохнуть в свободное время и набраться энер-
гии на предстоящие тяжелые дни.

Никита Вебер, Колледж АлтГУ, направление «обеспечение ин-
формационной безопасности автоматизированных систем»:

– Каждый день я наслаждаюсь катанием на велосипеде, что-
бы поддерживать свою физическую форму и улучшать здоровье. 
Утренние поездки помогают мне начать день с энергии и бодро-
сти. Я выбираю различные маршруты, чтобы ощутить разноо-
бразие пейзажей и окружающей природы. Во время поездок я на-
слаждаюсь свежим воздухом и моментами спокойствия, которые 
приносит мне это занятие. Кроме того, велосипед помогает мне 
расслабиться и отвлечься от повседневных забот.

Азамат Кадыров, Колледж АлтГУ, направление «туризм»: 
– Для меня велосипед это одновременно и средство быстро-

го передвижения, статус и поддержание себя в хорошей форме. 
Раньше ездил на обычном горном велосипеде 2015-х годов, но 
уже как второй год использую трековый вел из-за его стиля, ско-
рости и веса. Мой велосипед – это способ самовыражения, пу-
тем украшения его различными наклейками или оборудования 
более стильными деталями. Мой максимум – это 120 км до Бо-
ровихи и обратно, которые я проехал вместе со своим другом из 
Колледжа. Есть огромное желание вступить в велоклуб АГУ и ка-
таться всем вместе.

Никита Кихтев, специалист по связям с общественностью 
АлтГУ:

– Хожу пешком, а на вел просто смотрю и заряжаюсь эстетикой.

ТЕСТ-ДРАЙВ

МЧУ!

Что может быть луч-
ше, чем прокатиться на ве-

лосипеде по лесной до-
рожке в разгар рабочего 

дня? Ничего! Поправь-
те меня, если не прав. 

И мне такой шанс выпал. За-
планировали, значит, тему: тест-
драйв велосипеда. Дело хорошее, 
а где его взять? Подумали-поду-
мали и… вспомнили. Ну конечно, 
можно же на лыжную базу АлтГУ 
наведаться! Ведь на ней не толь-
ко лыжи выдают, но и велоси-
педы. За окном – зелено. Стало 
быть, самое то: выдадут. Тем бо-
лее я как сотрудник АлтГУ имею 
право взять напрокат велоси-
пед по трассе в лесу. Как поет-
ся, everywhere I go… Куда бы ни 
пошел и ни поехал, всюду нужно 
смотреть по-журналистски. Беру 
коллег – и выезжаем! Такси, дво-
ры, кусты, коты. 

И вот я уже здесь, на лыжной 
базе АлтГУ. А впереди – зеле-
ное море тайги. Мчу. Не слышно 
трассы, свежий сосновый воз-
дух одурманивает. Едешь себе, 
и шишки трещат под радостны-
ми колесами. Долго ли, коротко, 
доехал до опушки. Остановился. 
Тишина звучит. Так нужно порой 
нам, жителям города, послушать 
тишину.

Надо сказать, что велосипед 
– неплохой. OUTLEAP. Красный. 
Приемистый, на 27,5 дюймовых 
колесах. Раз крутанул педали под 
горку – и катись. А если резкий 
подъем, так и пониженную пере-
дачу включить можно. 

Вернулся я на базу, да проголо-
дался со свежего воздуха и при-
задумался… Ездил бы и ездил 
здесь. В лесу и прохладно, и кра-
сиво – не жизнь, а сказка!

Дмитрий ГЕРАЙКИН
Фото Никиты КИХТЕВА

Манетка – переключа-
тель передач для велосипе-
да, расположенный на руле.

Каретка – часть велоси-
педа, соединяющая с одной 
стороны, шатуны педалей и 
ведущую звезду и раму ве-
лосипеда. 

Шатун – это рычаг, пере-
дающий усилие с педалей на 
вал каретки.

Грипсы – резиновые, пла-
стиковые или поролоновые 
втулки, расположенные на 
руле в зоне хвата, и исполь-
зуемые в качестве рукояток 
на руле.

Хардтейл – это тип рамы 
велосипеда, не имеющий 
задней подвески.

Восьмерка – боковые де-
формации колеса.

Кассета – набор звезд на 
заднем колесе.

Рубашка – направляю-
щая троса.

Стакан – передний узел 
рамы, в котором смонтиро-
вана рулевая колонка.

Баран – тип руля для 
шоссейных гонок. 

Выжимка – инструмент 
для соединения и разъеди-
нения цепи.

Калипер – часть тормо-
за, зажимающая тормозной 
диск.

Ротор – тормозной диск.

Циклокросс – вид экстре-
мального велоспорта. 

Шимано – известный 
производитель велосипед-
ных комплектующих.

Вилли – трюк, при кото-
ром нужно крутить педали и 
ехать на заднем или перед-
нем колесе велосипеда.

Грыжа – повреждение 
внутреннего корда покрыш-
ки, через которое камера вы-
дается наружу.

Тягун – длительный и по-
логий подъем дороги.

СЛОВАРИК ВЕЛОСИПЕДИСТА

Фоторепортаж 
в движении смотри здесь 👆
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КРЕСТОСЛОВИЦА

КРОССВОРД РЕШИ – 
ПРИЗ ПОЛУЧИ

Газета «За науку» продолжает эстафету, посвященную дню 
рождения Алтайского государственного университета. Зада-
ние от нашей редакции – кроссворд.

Да не простой: в нем спрятаны слова об университетской жиз-
ни. Сможете отгадать? Но это не все. Чтобы получить приз, нуж-
но отгадать зашифрованное слово: составить его из обведенных 
букв. Это слово нужно написать в тематическом посте в группе 
«За науку» во «ВКонтакте». 

Пост будет опубликован 17 мая. 
Удачи!

Кроссворд составила
Эльвира ПЕТРЕНЕВА

По вертикали:
2. Молодежный хоровой коллектив АлтГУ.
4. Название снежного десанта в нашем универ-

ситете?
5. Неофициальное разговорное название глав-

ного корпуса.
6. Какая императрица приезжает каждый год на 

День российского студенчества?
7. Фамилия первого ректора АлтГУ.

По горизонтали:
1. Центр АлтГУ, где разрабатывают биопрепа-

раты.
3. Лакомство, которым угощают в Татьянин день.
8. Из какого города в АлтГУ прибыл «гумани-

тарный десант»?
9. Как называется ансамбль народных танцев – 

коллектив АлтГУ?
10. Какой краснокнижный вид сокола выводят 

в нашем питомнике «Алтай-Фалькон»?

Ответы на мегакроссворд «ЗН» в № 17

По горизонтали:
1. Зоя. 3. Штирлиц. 4. Холокост. 8. Тринадцать. 11. Ржев. 13. Полутор-
ка. 17. Партизан. 18. Пакт. 19. Остербайтеры. 20. Окоп. 22. Москва. 23. 
Мина. 26. Левитан. 27. Ладожское. 29. Коалиция. 33. Зверобой. 36. Денон-
сация. 37. Граната. 39. Гильза. 42. Власов. 43. Брест. 44. Бомбоубежище.

По вертикали:
2. Шостакович. 5. Хатынь. 6. Уран. 7. Трое. 9. Теркин. 12. Рейхстаг. 14. 
Покрышкин. 15. Победы. 16. Паулюс. 21. Огонь. 24. Маннергейм. 25. Ле-
нинград. 28. Краснодон. 30. Катюша. 32. Зееловские. 35. Жуков. 38. Гим-

настерка. 40. Ворошилов. 45. Блицкриг.

Уважаемые читатели! В мегакроссворде «ЗН» в № 17 
было допущено несколько ошибок: 

пропущены вопросы № 10 и 31, 
правильный ответ на вопрос № 14 – «Покрышкин» 

(не достает одной буквы). Приносим извинения.

Вопросы:

КРОССВОРДКРОССВОРД

МУЗЕЙНАЯ НОЧЬ

ОЙ, ЧТО БУДЕТ...18 мая состоится 
всероссийская куль-

турно-просветительская 
акция «Ночь музеев  – 

2024». Активное участие 
в ней ежегодно принима-

ет и Алтайский государ-
ственный университет. 
Будет работать четыре 

площадки: на Димитро-
ва (галерея «Universum», 
Музей археологии и эт-

нографии Алтая), 
Ленина и Молодежной.

Галерея «Universum» (ул. Ди-
митрова, 66) ждет гостей с 16:00 
до 23:00.

В 16:00 состоится: 
• презентация выставки-конкур-
са студенческих работ творческих 
направлений подготовки институ-
та гуманитарных наук АлтГУ «ис-
кусство и дизайн»;
• презентация выставки «Русская 
Голгофа», посвященной новомуче-
никам и исповедникам Церкви Рус-
ской.

В 17:00 в фойе концертного зала 
АлтГУ пройдет торжественное от-
крытие программы «Музейная 
ночь», где будет организовано тор-
жественное награждение победи-
телей международного конкурса 
художественного творчества «Путь 
Рериха». 

С 18:00 до 20:00 – выступления 

творческих коллективов и теа-
тральных студий АлтГУ; музыкаль-
ная программа «Вечная классика» 
(преподаватели и студенты кафе-
дры искусств ИГН АлтГУ). 

С 16:00 до 22:00 в фойе будет ра-
ботать инсталляция с фотозоной 
«Орнаментальные мотивы народов 
Горного Алтая», а с 17:00 до 20:00 – 
«Аквагрим» от мастера-гримера Та-
тьяны Озеровой. 

На площадке ИГН АлтГУ будет 
организована арт-ярмарка: 

Libertas — авторские аксессуары 
с натуральными цветами Полины 

Ананьевой;
Shtuki-студия — керамические 

аксессуары, броши и декор Мари-
ны Куниной;

Вязаная сказка — уникальные 
авторские игрушки Светланы Та-
расовой;

Кошкин дом — интерьерные 
игрушки ручной работы Русланы 
Дегтяревой;

Мир фантазий — дизайнерские 
изделия из художественного стекла 
в технике лемпворк, фьюзинг Ната-
льи Романовой;

Venetian_glass — авторские укра-

шения из муранского стекла Ири-
ны Смольянкиной;

Записки мечты — дизайнер-
ские предметы интерьера Екате-
рины Юркеевой.

Мастер-классы
В рамках «Ночи музеев» студен-

ты института гуманитарных наук 
проведут для всех желающих ма-
стер-классы. 

С 17:00 до 18:00: 
• Мастер-класс по созданию кол-
лажей «Арт-тарарам», Дайана Ку-
дирмекова, гр. 8.310М (руково-
дитель Елена Русакович, канд. 
искусствоведения, доцент кафе-
дры искусств АлтГУ).
• Мастер-класс по созданию 
украшений из проволоки «Каф-
фы на любой вкус», Медведнико-
ва Валерия, гр. 8.103 (руководи-
тели Наталья Бабарыкина, канд. 
культурологии, доцент кафедры 
культурологии и дизайна; Ольга 
Комарова, канд. искусствоведе-
ния, доцент кафедры культуроло-
гии и дизайна АлтГУ).
• Мастер-класс по воскографии 
«Граттаж для взрослых и детей», 
Попова Юлия, гр. 8.103 (руководи-
тели Наталья Бабарыкина, канд. 
культурологии, доцент кафедры 
культурологии и дизайна; Ольга 
Комарова, канд. искусствоведе-

ния, доцент кафедры культуроло-
гии и дизайна АлтГУ).

18:00 – 19:00: 
• Мастер-класс по узелковому 
батику «Магия спирали», Леухина 
Ксения, Нечаева София, Копытова 
Виктория, гр. 8.201 (руководитель 
– Анна Нечаева, канд. искусство-
ведения, доцент кафедры искусств 
АлтГУ).
• Мастер-класс по изготовлению 
подсвечников для домашнего ин-
терьера «Праздничный мир», Стри-
гина Софья, гр. 8.103 (руководители 
Наталья Бабарыкина, канд. культу-
рологии, доцент кафедры культу-
рологии и дизайна; Ольга Комаро-
ва, канд. искусствоведения, доцент 
кафедры культурологии и дизай-
на АлтГУ).
• Мастер-класс по тонированию 
котиков из зефирной глины «Без 
кота жизнь не та», Мирошнико-
ва Софья, гр. 8.109 (руководитель 
Анна Нечаева, канд. искусствове-
дения, доцент кафедры искусств 
АлтГУ).
• Мастер-класс «Волшебство ат-
ласных лент», Турбина Алина, гр. 
8.103 (руководители Наталья Ба-
барыкина, канд. культурологии, 
доцент кафедры культурологии и 
дизайна; Ольга Комарова, канд. ис-
кусствоведения, доцент кафедры 
культурологии и дизайна АлтГУ).

Полная программа – на сайте 
АлтГУ.


